
反對派不斷無限放大「葛輝事件」，勢要將「茶杯裡
的風波」演變成政治炸彈，即使葛輝早已明言事件與建
制派政黨無關，但反對派置若罔聞，泛陰謀化地上綱上
線，更想把民建聯「排除」在委員會之外。政界中人坦
言，反對派此舉可謂司馬昭之心路人皆見，就是想借葛
輝的「爆料」，「燒旺把火」，一舉「火燒連環船」到特
區政府及建制派政黨身上，透過「利益輸送」等聳人聽
聞的字眼，挑起市民的不滿情緒，為年底區選及明年立
選營造有利反對派的社會分化、爭端激烈的政治環境。

袋巾捉財爺做箭靶
為免在委員會特別會議上唱獨角戲，沒有發炮對象，

反對派近期無所不用其極向財爺曾俊華施壓，要求他

「一定要」出席會議。袋巾梁昨日出席一個呼籲選民登
記的街頭活動便「語出驚人」，聲稱曾俊華「避得一
時、避唔得一世」，政府既然批評葛輝的言論是荒謬，
便應該出席委員會會議，不要做「縮頭烏龜」云。袋巾
梁又指，事件十分嚴重，目前有很多資料受到規管，無
法任意公開，為令議員能夠了解整幅圖畫，保障葛輝暢
所欲言，亦不排除還會涉及其他證人，最理想是透過權
力及特權條例進行調查工作。

太上黃都話係小事
對太上黃透露由葛輝提交的一份機密文件中顯示事件

純屬「程序公義」問題，並非外界所指般嚴重。袋巾梁
明顯十分不滿太上黃的「倒米」行為，聲稱自己未與太

上黃溝通，不知道「機密文件」內容如何，但即使只是
「程序問題亦很大件事」：「為何初時招標只為一間公
司，後來轉為合營，為何不重新招標？是程序的問題，
或是禮崩樂壞？必須徹查。」
看來「葛輝風波」不僅是今天的「立會主要看點」，

未來仍會因反對派的刻意操弄而繼續發酵，政界中人寄
語特區政府及建制派政黨要小心評估事態發展，切莫掉
以輕心，以免反對派「小事化大」的抹黑伎倆奏效！

■香港文匯報記者 鄭治祖

政府應首先解下自己身上的僭建炸彈
僭建問題近期所以成為熱門話題，始於申訴專員就新界丁屋僭建的調

查報告，接㠥反對派圍繞僭建問題發起對建制派的政治狙擊，不料不少

反對派議員都同樣出事，涉及僭建的官員越來越多。

政府拆除僭建炸彈，首先必須解下自己身上的炸彈。目前，涉嫌僭

建的官員，包括環境局副局長潘潔、教育局局長孫明揚、屋宇署署長和

特首等。對政府最具有殺傷力的是，早在2006年，孫明揚居所就第一

次被屋宇署發出通知，要求兩月內清拆僭建物，屋宇署隨後便將其房

屋「釘契」，而孫明揚房屋當年被「釘契」時，其正擔任房屋及規劃地

政局局長，是屋宇署的頂頭上司。僭建上訴委員會主席和屋宇署署長居

然捲入僭建風波，更有知法犯法之嫌。特首名下擁有的半山麥當勞道一

層樓宇，也被傳媒報道露台裝有玻璃窗，疑屬僭建。問題在於，到目

前為止幾乎所有涉嫌僭建的官員，都是被傳媒揭出，而且幾乎都先辯

解和搪塞一番，傳媒窮追猛打下，才不得不表示或採取措施跟進處

理。

亡羊補牢，港府首先要在僭建問題上對官員施行鐵腕政策，不管官員

買回物業時是否已存在僭建問題，不管官員的物業是有天台玻璃屋或密

封露台，或沒有即時危險的小型僭建物如簷篷、花架或冷氣機支架等，

港府都應要求官員盡快處理。由於香港地狹人稠，僭建物數量之多、問

題之大、牽涉之廣，若果港府自己不帶頭對官員施行鐵腕政策，怎能要

求市民處理大大小小的僭建問題？港府應拿出一點政治智慧，對令公眾

譁然的涉嫌僭建問題的官員，應該有一個合理的處理方式，以免引起市

民對知法犯法而戀棧不去之疑惑。官員帶頭自律、自省、自警、自勵，

解下自己身上的僭建炸彈，是拆除僭建炸彈的前提。

政府應就僭建問題展開諮詢
政府拆除僭建炸彈，其次是要採取非政治化方法處理，但這並非把違

法建築物合法化，而是盡快展開諮詢。僭建問題「老大難」，若有人
認為可以迅速根治，乃是癡人說夢。在通過諮詢社會取得主流共識
之前，政府對僭建問題作出的任何措施，都會引發社會爭議乃至分化
和矛盾。

首先，就俗稱「丁屋」的新界村屋，是年滿18歲的新界原居民的男性

後人(即「丁」)獲准興建的房屋。根據新界小型屋宇政策，丁屋高度不得

超過3層或高於27英尺，每層面積不得超過700平方英尺。僭建風波始於

申訴專員就新界丁屋僭建的調查報告，其實申訴專員公署在過去15年間

已3度發表報告，提醒當局遏止新界丁屋僭建現象繁衍。丁屋政策由1972

年實施至今，當局共批核約3.6萬間丁屋，當中有僭建之嫌的村屋估計數

以萬計，且分布零散。

其次，市區的僭建問題，可能比丁屋僭建更加久遠。早年舊樓有所謂

「騎樓房」、「閣仔」出租，「樓梯底」住人也司空見慣。目前，仍然有

不少居住在籠屋或板間房的窮人。僭建風波波及之廣，可以說是跨黨跨

派跨政府跨貧富。

由於本屆政府任期只餘13個月，兼且選舉接踵而至，而數十年來違規

僭建之事如恆河沙數，本屆政府應

就僭建問題展開諮詢，一方面為下

一屆政府解決這一問題做好準備，一

方面避免政府的處理措施引發社會爭議

乃至分化和矛盾，避免反對派將之作為狙擊

政府和建制派的最佳借口。

僭建問題在本港，屬於最「古老」的社會問題之一。雖然涉及僭建物的

罰則不輕，問題癥結在於屋宇署多年來一直缺乏足夠人手處理，不但未能

執行所有清拆令，很多時亦只是向僭建業主發出未具阻嚇力的警告信。社

會上有一些聲音說要豁免所有僭建物，這等同宣布犯法合法，將會導致越

來越多僭建問題出現。社會上也有一些聲音說要雷厲風行取締一切僭建

物，但這缺乏可行性。面對各方壓力，港府要小心處理，避免引起反彈。

政府應就僭建問題展開諮詢，利用全體港人的智慧來解決僭建問題。

避免泛政治化 妥善解決「法不罰眾」問題
香港是資本主義社會，保護私有產權是核心價值之一；香港又是自由

社會，一般市民往往抱㠥「自己的產權，自己的物業，愛怎麼裝修就怎

麼裝修」，混淆了裝修與僭建的界限，這也是僭建的心理原因。數十年

來，先前僭建的並無受到任何強制清拆和刑事、民事處罰，後來者便有

樣學樣，導致積非成是，「法不罰眾」。當今僭建問題已不分階層、不分

地區，且不分黨派、不分政見。任何一黨一派已難於藉此當作攻擊政敵

的「炸彈」，相反分分鐘墮入「寧可犯天條，莫可犯眾怒」的陷阱而引火

燒身！從政者宜三思而後行！

總之，僭建問題性質是社會問題、管治問題，不是黨派之爭。為避免

社會動盪、官逼民反，有必要汲取歷史經驗：1974年，廉政公署成立

後要嚴究警隊貪污，曾發生警察聚眾搗毀廉署的群體抗爭事件。當時港

督麥理浩會同行政局頒布特赦令，既往不究，再犯嚴懲，順利化解了管

治危機。「他山之石，可以攻錯」，港府和社會各界可否從中得到些啟

示？
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每逢「六四」來臨，港台的一些時
事節目就趁機攻擊中央政府，煽動反
共反華，今年也不例外。這些節目包
括《自由風》、《議事論事》、《頭條
新聞》、《我未成年》、《香港家
書》、《左右紅藍綠》等，可說是全
方位出動，掀起一場反華反共反中央

政府的浪潮。
其中，吳志森主持的《自由風》節目，在5月30日

煽動內地網民透過twitter相約來港參加「六四」遊行
集會，在5月31日煽動內地人士對政府不滿。隨後幾
日，他不斷造謠和誣衊，說22年來中國經濟發展，
但今天維權人士被鎮壓，是22年前鎮壓的繼續云

云。節目嘉賓「支聯會」主席李卓人則感嘆，年長
者對「支聯會」一年一度的活動「淡㜴」，他要年輕
人「接好棒」，並煽動「內地同胞過來加油」，煽動
「明天更多人出席燭光集會，支持國內維權人士」。

港台6月4日的《我未成年》第10集「生生不息」
節目，通過訪問兩個分別為14歲和16歲的中學生，
鼓動90後青年對政治應該「過激」，誘導90後「走上
街頭，用腳步表達自己訴求」。
港台《議事論事》主持人李小薇在2009年6月4日

的《議事論事》節目中，就曾裝腔作勢地聲淚俱
下，以「東歐專制共產政權倒下」，慨歎當年的學生
運動沒有推翻中國共產黨，指以東歐的經驗大約需
要三十多年就可以大功告成云云。在今年6月2日的

《議事論事》節目中，她又故伎重施，借助於「六四」
前夕「支聯會」將所謂「民主女神像」豎立於時代
廣場，大肆吹捧李卓人首次以「支聯會」主席身
份，帶領「六四」紀念活動，又造謠和煽動說，艾
未未「被失蹤」事件發生後，內地藝術家越發感到
難以在中國實現藝術自由，香港反而成為他們表達
民主自由訴求的舞台云云。
港台6月4日的《香港家書》節目，播出「支聯會」

所謂資深義工阮文㟾的家書，借紀念司徒華，鼓動
「今晚，將會是燭光如海，願民主烈士、永垂不朽；
願民主中國、早日降臨」云云。《千禧年代》節目
訪問「支聯會」副主席蔡耀昌，吹捧「支聯會」的
反華反共活動。
國家外交部發言人洪磊今年6月2日回應有關「六

四」事件的問題時說：「上世紀八十年代末的風
波，黨和政府早有結論。改革開放三十多年，取得

的巨大進步舉世公認，堅持走中國特色社會主義道
路，是中國廣大人民群眾的共同意願，維護社會政
治穩定、社會和諧，是人民的願望，任何人、任何
事都不能動搖。」
今年「六四」，港台許多節目全方位出動，掀起

一場反華反共浪潮，比起1989年的「美國之音」毫
不遜色。奇怪的是，22年過去，當年在北京風波事
件上竭力煽動反華的「美國之音」和西方各大國際
廣播電台，已經知所收斂甚至聲沉影寂，但唯獨香
港電台卻樂此不疲，造謠傳謠，煽風點火，歪曲真
相，蠱惑人心，公然衝擊「一國兩制」，以反共、
反中為己任。難道由特區政府政府提供巨額公帑營
運的公營電台—港台，真的要變成反政府、反建
制、反內地社會制度、反「一國兩制」的基地嗎？
港台管理層和有關的主管當局不應該反思和檢討
嗎？

僭建風波越鬧越大，捲入其中的不僅有特首、高官、議員、富豪、鄉紳，連僭建上訴委員會主席和屋宇署署長居然也捲

入僭建風波。僭建風波波及之廣，可以說是跨黨跨派跨政府跨貧富。由於今年底有區議會選舉和推舉行政長官的選舉委員

會選舉，僭建風波不僅影響年底的選情，而且影響政府的管治威信和社會穩定。但僭建問題是一個大炸彈，若拆解不適

當，將會引致社會動盪和管治危機。因此，拆除僭建風波炸彈，需要足夠的政治智慧。
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港台不可借「六四」煽動反中 柳頤衡

香港近日颳起「僭建風
暴」，多位官員及立法會議

員均被發現住所有僭建物，其中環境局副局
長潘潔一直不肯透露是否入伙後才加建涉及
僭建的天台屋。有傳媒便發現，即使潘副局
長不願回應有關興建的時間點，但市民亦非
無法查出。原來透過地政總署的空中拍攝圖
像和相關的拍攝時間，便可發現潘副局長是
在入住後半年才加建有關僭建物。
現時地政總署每半年便會更新一次全港的

高空拍攝圖像，由1963年開始，政府每年最
少出動一次，用直升機高空拍攝全港各地每
一個角落，用途很廣泛，會用來做城市規
劃、地圖等，除了政府可使用外，公眾亦可
以向地政總署購買這些圖片。這些高空圖片
亦令到大廈天台僭建物的興建時間無所遁
形，業主更不能夠逃避責任。

■香港文匯報記者 鄭治祖

潘潔僭建避唔過天眼

咬住程序唔放
反對派借葛輝搶票

無所遁形

環境局局長邱
騰 華 近 期 可 謂

「飛不停」，剛到巴西聖保羅出席C40
大城市氣候峰會後回港，昨日又率領
由香港環保業界組成的代表團，啟程
前往北京，出席「第12屆中國國際環
保展覽會」，並會拜會內地多個與環
境保護相關的部門。
邱局長和代表團今日將出席環保展

覽會的開幕式及參觀香港館，並且與
內地環保產業的代表交流經驗。代表
團主要由18個機構代表組成，包括香
港總商會、香港工業總會、香港中華
總商會、香港中華廠商聯合會、香港
工程師學會、商界環保協會、香港環
保產業協會、香港環保回收業總商
會、香港機電工程商聯會、香港生產
力促進局等。
邱局長其後兩日還將進行拜訪活

動，分別拜訪國家環境保護部、國家
發展和改革委員會及北京市環境保護

局，協助業界了解國家在「十二五」規劃期
間有關環境保護及綠色經濟方面的政策措
施，以把握內地環保產業及綠色經濟的發展
機遇；以及參觀亦莊經濟技術開發區，了解
內地應用環保技術的最新發展。他又會舉行
交流晚宴，和參加環保展覽會的香港企業及
機構的代表、以及內地相關部門官員和環保
產業代表會晤，藉此促進兩地環保產業的交
流合作，推動綠色經濟的發展，並於周四下
午結束訪問活動啟程返港。

■香港文匯報記者 鄭治祖

端午佳節，又到了吃粽看龍舟的時
候。特首曾蔭權和3位司長昨日便分頭

落區，到西貢、香港仔、大埔及沙田等地，觀看龍舟競
技，與民同樂，亦遇到不少政黨到場請願，反映民生、
政治訴求。近日正就全民「派錢」6千元安排、「葛輝
事件」煩惱的財爺曾俊華似乎最受「歡迎」，民建聯和
「新民主同盟」一早已到龍舟賽場外拉橫額請願。其中
民建聯代表強烈要求財爺在短期內公布有關「派錢」6
千元的具體安排，又促請政府以最寬鬆標準釐定相關領
取的資格，令最多市民可以受惠。　
民建聯10多名成員昨日一早已到達大埔的龍舟賽場

外，等候財爺到來。他們宣讀致財爺的公開信，要求
財爺短期內公布「派錢」的具體安排，並盡快派發有
關款項，紓緩基層市民的生活壓力。至於「新民主同
盟」亦就「葛輝事件」到場抗議，聲言財爺濫用公
帑，在上網學習支援計劃招標事件上，涉嫌干預招標
過程。財爺到場後接收了他們的請願信，隨即進入會
場內觀看龍舟競技賽事，活動後亦未有就「葛輝事件」
的提問作回應。

監管食安搵律政司？
至於到沙田觀看龍舟競技的律師司司長黃仁龍亦獲得

當區的公民力量「招呼」。10多名公民力量成員在龍舟
賽場外示威，要求政府加強打擊問題食品，以及進一步
監管進口食物。他們不滿現時的食物安全法例，罰則太
輕，未能收阻嚇作用，問題食品繼續流入本地市場，政
府應修改法例，將出售問題食品刑事化，保障市民健
康。此外，10多名美孚居民亦到場示威，抗議「地產霸
權」。

煲呔見龍舟變身龍友
酷愛攝影的曾特首當然不會放過一年一度端午佳節的

大好機會，變身「龍友」，出動私家靚相機全程興致高
昂地捕捉龍舟健兒競技的風采，不知遲一點會否在特首
辦facebook官網《上亞厘畢道》上與市民分享靚相呢！

■香港文匯報記者 鄭治祖
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立法會資訊科技及廣播事務委員會今天召開特別會議，「公審」所謂「葛

輝風波」。雖然身兼資訊科技及廣播事務委員會主席的人民力量「太上黃」

黃毓民大唱反調，表明葛輝的指控只屬「程序公義」問題，並非反對派所說那般嚴重，但一眾

反對派有如嗜血鯊魚，「聞到味」豈會輕易作罷，不僅拒絕面對事實，曾與太上黃一起策動徹

底失敗的所謂「公投」的公民黨黨魁梁家傑更質疑昔日同道的意見，聲言「程序問題亦很大件

事」，放狠話要求財爺曾俊華出席今天的特別會議，與葛輝「當面對質」，不要做「縮頭烏

龜」。

小事化大

曾俊華
葛輝

設計圖片

梁家傑


